



ASSEMBLÉE NATIONALE

14ème législature

sages-femmes

Question au Gouvernement n° 1297

Texte de la question

GRÈVE DES SAGES-FEMMES

M. le président. La parole est à Mme Véronique Louwagie, pour le groupe de l'Union pour un mouvement populaire.

Mme Véronique Louwagie. Ma question, à laquelle s'associent toutes mes collègues députées UMP, s'adresse à M. le Premier ministre.

Je vais vous parler de personnes qui nous aident à donner la vie et auxquelles nous avons recours à un moment très important de notre existence : je veux parler des sages-femmes. Elles assurent avec conscience et dévouement une mission noble pour notre santé, pour nos grossesses et pour notre bien-être.

Mes collègues députés UMP et moi-même les recevons actuellement dans nos circonscriptions.

Monsieur le Premier ministre, les sages-femmes sont en grande souffrance. Leurs compétences se sont accrues ces dernières années, en matière de prévention et de dépistage, dans l'intérêt des femmes. C'est pourquoi la Cour des comptes, dans son rapport, a recommandé une meilleure valorisation de leurs compétences, ce qui en ferait des professionnelles de premier recours pour la grossesse, le suivi gynécologique de prévention et la contraception.

Les sages-femmes sont en grève depuis le 16 octobre. Le mouvement national gagne du terrain et, demain, soutenues par des chefs de service de maternités, plus de 20 000 d'entre elles manifesteront.

Les sages-femmes ont deux revendications : être reconnues, d'une part, comme intervenant en premier recours des femmes en bonne santé et, d'autre part, comme personnel médical hospitalier. Elles méritent d'être écoutées.

Pourtant, à ce stade, Mme la ministre de la santé et des affaires sociales n'a pas daigné les recevoir personnellement. (« *Hou !* » sur les bancs du groupe UMP.) Comment interpréter l'absence totale de réaction de sa part ? Pourquoi ce défaut d'écoute ? S'agit-il de mépris ? Que doivent-elles faire pour être entendues ? S'habiller en footballeur, comme l'ont fait en vain celles de Chambéry, le jour où le Président de la République a reçu les footballeurs ? Ou encore se déguiser en Leonarda pour retenir l'attention (*Applaudissements sur les bancs du groupe UMP et sur quelques bancs du groupe UDI*) – M. Valls appréciera ? Ou mettre un bonnet rouge, à l'instar des Bretonnes ? Demandez l'avis de M. Le Foll ! (*Exclamations sur les bancs du groupe SRC.*)

Monsieur le Premier ministre, allez-vous demander à Mme Touraine de recevoir personnellement les sages-femmes, ou allez-vous le faire vous-même ? Quelle est votre position sur leurs légitimes revendications ?

(Applaudissements sur les bancs des groupes UMP et sur plusieurs bancs du groupe UDI.)

M. le président. La parole est à Mme la ministre des affaires sociales et de la santé.

Mme Marisol Touraine, *ministre des affaires sociales et de la santé.* Madame Louwagie, les sages-femmes jouent un rôle essentiel dans notre système de soins *(Exclamations sur les bancs du groupe UMP)*...

M. le président. Écoutez la réponse !

Mme Marisol Touraine, *ministre* . . .et méritent mieux que les caricatures que vous présentez. *(Protestations sur les mêmes bancs.)* Elles ont été longuement reçues par la commission des affaires sociales et la délégation aux droits des femmes. Mon ministère est en contact avec elles, et nous sommes en train d'engager des discussions.

La politique de santé du Gouvernement repose sur la mise en œuvre d'une stratégie nationale de santé *(Mêmes mouvements)* qui reconnaît la nécessité d'une coopération entre l'ensemble des professionnels de santé autour du patient ou de la patiente. Les sages-femmes ont évidemment un rôle majeur à jouer en ce domaine, et je souhaite qu'il soit pleinement reconnu.

Plusieurs députés du groupe UMP . Recevez-les !

Mme Marisol Touraine. *ministre.* C'est ce que je leur ai dit le jour où j'ai annoncé les orientations de la stratégie nationale de santé. Les sages-femmes jouent un rôle lors de la naissance, avant la naissance, pour accompagner la maternité, et après la naissance. *(Exclamations sur les bancs du groupe UMP.)*

M. Christian Jacob. Pourquoi ne les recevez-vous pas ?

M. le président. Mes chers collègues, je vous en prie. Quelle image donnez-vous de notre assemblée !

Mme Marisol Touraine. *ministre.* Elles jouent aussi, plus généralement, un rôle majeur auprès des femmes.

Je veux vous rappeler, madame la députée, que lors de l'examen du projet de loi de financement de la Sécurité sociale, nous avons débattu du renforcement des prérogatives des sages-femmes, à l'initiative du Gouvernement, notamment pour favoriser l'aide à la contraception des femmes et le sevrage tabagique. Aujourd'hui, les sages-femmes se mobilisent pour une meilleure reconnaissance de leur travail. *(Exclamations sur les bancs du groupe UMP.)*

M. Christian Jacob. Cessez ce sectarisme, recevez-les !

M. le président. S'il vous plaît, écoutez la réponse !

Mme Marisol Touraine. *ministre.* Le 13 novembre prochain, elles seront reçues au ministère pour que puisse s'engager la concertation sur la revalorisation de leur métier, qu'elles demandent. Cette concertation sera menée dans un esprit d'ouverture, et il en sera de même pour l'évolution de leur statut. *(Applaudissements sur les bancs du groupe SRC. – Huées sur les bancs du groupe UMP.)*

Données clés

Auteur : [Mme Véronique Louwagie](#)

Circonscription : Orne (2^e circonscription) - Les Républicains

Type de question : Question au Gouvernement

Numéro de la question : 1297

Rubrique : Professions de santé

Ministère interrogé : Affaires sociales et santé
Ministère attributaire : Affaires sociales et santé

Date(s) clé(s)

Question publiée au JO le : [7 novembre 2013](#)

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue au Journal officiel du [7 novembre 2013](#)